
明年立法會選舉增設5名「超級區議員」，各
黨派均有意派「大佬」級人馬參選，其中，工

聯會副會長陳婉嫻會否「重出江湖」受各界關注。嫻姐說，自己
很享受現在擔任「工聯會CEO」所負責的幕後策劃工作，故至
目前為止自己都維持「不參選」的意願。不過，她坦承工聯會很
多兄弟姐妹以至地區街坊等，都叫她「不要繼續休息」，令她現
在「有更多的現實考慮」。

卸下立會議員職責、退居幕後兩年多，嫻姐形容，自己有很大
的收穫，尤其過去在議會前線「打仗」時，「要很急地講完很多
事情」，但在幕後就可以慢慢去研究這些問題。

她坦言，「棠哥（工聯會會長鄭耀棠）之前搵我（參選），我
是拒絕的」，並形容自己現在的工作，就等於工聯會的CEO（行
政總裁），每日要留意各方面的新聞和最新動態，掌握所有情
況，而屬下的兩名副總幹事，一位專責整個「心戰室」，做政治
智囊工作，一位則負責統籌和策劃地區工作，「我同棠哥講，你
叫我做總幹事，即是CEO啦⋯⋯現在（我）可以用更闊的眼光
去看問題，我很享受現在的工作」。

街坊力勸重投議會
由於享受幕後工作的挑戰，嫻姐強調，自己到目前為止都「不

想去選」，但坦承「現在的考慮多了」，要考慮好如何更好地協助
街坊，及與工聯會的兄弟一起在地區推動工作，「過年前後落
區，有街坊問我去不去參選，說『你也休息夠啦，還休息甚
麼』，我好難同 街坊講不考慮（參選）」，而她與工聯會的兄弟
在黃大仙地區發展上合作得很好，大家都很想她去參選，「說我
也入了區議會，肯定更好玩」。 ■香港文匯報記者徐海煒

反對派為求製造爭議，催谷市民上街，為選舉造勢，一手破壞

立法會素來都會通過臨時撥款動議的憲制慣例，「玩出火」後仍

死不悔改，更砌詞狡辯企圖諉過特區政府及建制派議員，又聲言

自己無意癱瘓政府。政壇高人批評，若言反對派日前突襲成功是

「始料不及」地「玩過龍」，仍咬緊牙關、聲嘶力竭地稱要反對臨

時撥款到底，公民黨阿姐余若薇更聲言要成立小組審議臨時撥款

條例，明顯就是「玩得興起」，死性不改地勢要搞到政府運作停

頓、公共服務徹底癱瘓為止。

聲言玩程序續阻撥款
立法會史無前例否決臨時撥款動議成為全城關注焦點，不少市

民擔心公共服務受影響，狠批反對派「玩火」，毫不顧全大局。

政壇高人昨晨一扭開電視機，但見阿豬余（余若薇）面容黑沉地

聲言，不排除要求成立小組委員會，討論修訂的臨時撥款決議

案，鐵頭仁（何俊仁）亦一唱一和地稱，倘有人提出成立小組，

民主黨會支持，當下真是一顆心沉到底：「按照慣例，如果內委

會真的通過成立小組委員會，那麼政府按慣例都要收回有關的決

議案，待小組委員會討論出結果提交內委會審議後，方可重新向

立法會提交決議案。如此幾來幾回，哪裡還趕得及在4月1日前通

過撥款？」

有官場老友亦坦言，特區政府知悉反對派懶理市民福祉「玩

」，已經有所防備，只就原臨時撥款動議作最低限度的修訂，

在預留作緊急開支的雜項中扣除5億元，其他細項全部「保留原

狀」，怕的就是反對派借故「抽秤」：「如果他們對撥款項目有

質疑，其實一早便應該提出，臨時撥款本來就不是甚麼剛提上立

法會的決議案，議員有大把時間去討論，以前亦試過成立小組委

員會審議，但這次反對派既未有在事前作出任何『挑戰』，卻選

擇在最後一關加以阻撓，更翻手為雲覆手為雨，說要就修訂決議

案成立小組委員會，做法確實是『食人夠夠』。」

政壇高人更直指，有學者稱特區政府尚有「撥備」，可應對緊

急開支的說法並不正確，強調各部門雖各有一筆「救急錢」，但

絕不足以「出糧」及發放福利津貼，故反對派是次借部分建制派

議員在北京出席「兩會」之機施以突襲，令臨時撥款動議歷史性

被否決，再食髓知味地想借成立小組委員會的程序性安排，阻撓

修訂的動議重上立法會，用心之險惡已是昭然若揭。

他說：「反對派明知組成小組委員會後，審議條例需時，個個

反對派議員口水多過茶，隨時可以拖個一年半載。但若臨時撥款

動議不獲通過，則4月1日起政府運作便會陷入停頓，包括生果

金、綜援及傷殘津貼等全部無力發放，16萬公務員亦無糧出，但

他們仍要在此緊急關頭提出如此建議，實行變本加厲，這就已經

不是單純的故意留難，而是赤裸裸地暴露出他們真正動機：癱瘓

政府！」

政府後 保運作正常
為免如反對派所願，消息指，特區政府還有最後一 ，就是在

立法會主席的批准下照闖議事廳：「你敬我一尺，我敬你一丈；

既然反對派執意玩 ，一心破壞憲制慣例，特區政府也不能墨守

成規，尤其在必須維護公眾利益的大前提下，當局不得不放下過

往遊戲規則的規限，不去理會所謂小組委員會的成立與否，因為

決議案已得到立法會主席曾鈺成運用酌情權批准，故政府完全可

以直上立法會大會動議通過。」

不過，政府此舉未免「過慮」：社會對反

對派這次「玩 」強烈反彈，各電台「烽煙」節

目、網上討論區及大部分報章評論，均狠批反對派為「做騷」而

不負責任地否決臨時撥款，令反對派於昨晚突然「180度大轉

」，態度及語氣全線放軟，上午還「聲大大」的公民黨，就打

倒「早上之我」，否認該黨會在內委會中要求成立小組委員會審

議有關的臨時撥款，並稱他們對下周三重提的臨時撥款議案的投

票立場「未有定案」，民主黨亦表態稱，「不反對」有關的臨時

撥款決議案，職工盟尤其突兀，聲言要表達不滿，亦未必會用

「投棄權票以至不投票」的相同方法，變臉之快，口徑之自相矛

盾，在在教人嘆為觀止。

見勢色不對變臉轉
政壇高人坦言，反對派就臨時撥款動議玩到忘形，更為了掩飾

「玩出火」的真相，企圖把部分市民對預算案的不滿與臨時動議

撥款捆綁，製造支持自己「玩 」的民意，可惜市民眼睛是雪亮

的，未有被他們的巧言令色所欺，民意更一面倒質疑反對派的用

心及手法，故反對派以「今日的我打倒昨日的我」，並不是知錯

能改，而是眼見香港社會民情洶湧，批評、斥責之聲更是一浪接

一浪而來，為免「輸凸」，唯有灰溜溜地再施變臉之長技：「反

對派以為成功向政府施了下馬威，哪知『威人威威不是威』，引

火終究自焚，一日之間上演由一意孤行到迅速轉 的戲碼，就知

政棍再多花言巧語，也不過是欲蓋彌彰、掩耳盜鈴而已」。
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立法會前日表決新預算案通過前的
602億元臨時撥款，但在反對派議員集
體棄權下，令撥款未能獲得過半數在
席議員贊成而遭否決。按照以往慣
例，就算政黨對預算案有意見，都會
先通過臨時撥款，原因是臨時撥款被
否決，將令政府運作癱瘓、各種社福

服務停頓、綜援生果金等社會福利不能發放、公務員
薪金也有「缺水」之虞，關係到全港市民生活，所以
議員從來不會用臨時撥款來作政治抗爭。這次反對派
開了一個極壞先例，為了政治目的可以不理市民福
祉，連例行公事的撥款也可否決，還有什麼他們做不

出？
反對派對預算案有不滿，要表達有不少渠道，不必

以社會的利益作籌碼，臨時撥款關係政府在預算案通
過期間的營運開支，撥款未能通過，後果不堪設想。
美國加州08年就因為預算案不獲州議會通過，公務員
被迫放無薪假或被辭退，州政府為免破產更要賤賣資
產，嚴重影響公共服務，市民成為受害者。從政人士
的職責就是服務市民，如果為了政治可以不顧市民福
祉，那從政又為了什麼？他們不顧大局的表現也引起
市民不滿，連日來不少聽眾都打上電台烽煙節目，狠
批反對派。

在3月9日和10日吳志森主持的《自由風自由

PHONE》節目上，多名觀眾都批評反對派否決臨
時撥款是不負責任，但吳志森卻儼如反對派發言人
般不斷解畫，更將責任推在建制派身上，說建制派
為什麼不回來開會云云。顛倒是非黑白，莫此為
甚。不少建制派正在北京開人大政協兩會，怎可能
突然回來投票？而且立法會通過臨時撥款早成慣
例，政府及建制派都想不到反對派連臨時撥款也要
政治化，如果說是政府及建制派的責任，那就是相
信反對派多少還有些理性，事實證明政府及建制派
都錯了。然而，反對派才是罪魁禍首。

吳志森的歪理受到聽眾反駁，當他說否決臨時撥款
不會影響政府運作，下次只要所有建制派議員在場，
議案便能順利通過，更叫聽眾不要「散播恐慌」時，
一名聽眾立即直斥其非，指假如有一日反對派佔據多
數，豈不隨時可癱瘓政府？這樣更可看到建制派的重

要了，吳志森立即啞口無言。
該聽眾的說法正點出假如讓反對派主宰立法會的

危險性，屆時他們可隨時否決政府議案，動輒以否
決預算案，否決重大政策來迫政府就範，政府的施
政將舉步維艱，行政主導名存實亡。預算案一役再
次暴露反對派罔顧市民福祉，以政治凌駕社會利益
的本性，反對派在立法會議席愈多，對施政的阻礙
就愈大。

對於聽眾對反對派及吳志森自身的批評，他不是沉
默不語，就是急急斷線，足顯其色厲內荏。這樣一個
侮辱政府「派錢」是「派白粉」，間接指市民是「癮
君子」的主持人；這樣一個一邊收取政府薪金，一邊
利用大氣電波詛咒政府「快快倒台」的主持人，早應
被炒魷魚，但吳志森仍可繼續在政府電台大放厥詞，
不是咄咄怪事嗎？　

難擋輿論齊聲怒斥 反對派終「跪低」
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為了在選舉和勞工議題上發揮更大作用，工聯

會近年銳意向政治團體轉化，既成立政務委員

會，又開設「從政人才庫」，希望找尋和培訓更多從政人才。工

聯會副會長、政務委員會副主任陳婉嫻透露，工聯會在即將來

臨的選舉中，會採取「風車」策略，即以「超級區議員」選舉

帶動各地區直選，以產生更大的選舉力量。同時，工聯會已精

選了8名有潛質而非現役立法會議員者，接受心理質素和政策理

論「雙管齊下」的「地獄式」培訓。

公民黨議員湯家
驊，因政改方案與

黨內的「當權派」幾近決裂。最近，
歐盟官員及議會代表邀請湯家驊赴布
魯塞爾，討論香港的民主進程、政改
方案和普選等議題，湯家驊就寧邀民
主黨主席何俊仁赴會，而未有要求同
屬公民黨的其他議員同行。湯家驊
稱，自己是次為以個人身份獲邀，加
上公民黨不接受「終極普選聯盟」的
普選路線圖，「為免引起尷尬」，故
選擇與何俊仁應約。

湯家驊及何俊仁將於下周三赴布魯
塞爾，就香港政改及普選等問題與歐
盟官員及議會代表會面，反映香港的
民主進程、政改方案和普選議題等。
在記者會上，湯家驊被問及是否要與
公民黨劃清界線，故寧邀何俊仁也不
邀同黨同行時回應說，自己身為「普
選聯」的一員，認為民主黨在「普選
聯」中佔有重要位置，故邀何俊仁同
行，而公民黨並不接受「普選聯」的
一套，故為免尷尬，他決定不以公民

黨議員的身份赴會。
另外，何俊仁稱，自己不如民主黨

前主席李柱銘般，與英國、加拿大及
歐盟有密切聯絡，是次赴布魯塞爾，
是他首次參與的訪問，又聲言引起國
際社會關注香港民主發展是「很重要
的」，故不擔心此行會被中央政府批
評為「勾結外國勢力」云。

■香港文匯報記者　鄭治祖

自 由 黨 計
劃 於 今 年 年

底的區議會選舉中派出20人參
選，其中該黨於去屆區議會選
舉失去的山頂選區議席，亦已
定下初步參與人選。自由黨榮
譽主席田北俊（田大少）透
露，今年區會選舉，自由黨會
盡努力搶回這個失落的議席，
其中，有意代表該區參選、任
職渣打銀行的年輕黨員陳浩濂
有服務的熱誠，加上以其父親
的公務員背景，相信為該黨重
奪該區帶來不少優勢，但最終
是否出選仍要視民調結果而
定。

田大少昨日和副主席「莎
姐」周梁淑怡與記者茶敘
時，談到未來連串選舉的部
署。大少說，自由黨今年會
有不少年輕人參與區議會選
舉，例如年輕黨員李梓敬近
日已到石籬積極開展地區工
作，又大讚這些年輕人有勇
氣赴基層社區表達工商界的
看法，令他十分欣賞。

工商界必選超級議席
莎姐則透露，該黨正為這批

年輕人進行形象改革，希望為
他們打造年輕、革新的形象，
相信可在月內有公布。

被問及眾所關注的「超級區
議員」問題，大少強調，工商
界無論勝算如何也應該派人出
選，「工商界（參選者在地區
直選中）最多也只能取得約10
萬票左右，很難與如民建聯、
民主黨這樣的大黨競逐這些

（超級區議員）議席，他們隨
時可以取得30萬票」，最重要
的反而是要借是次參選機會，
向全港市民解釋清楚工商界對
香港未來發展的想法，而出戰
人選「不一定是要自由黨，

『經濟動力』（議員）林健鋒也
可以去選」。

與經濟動力復合不易
記者「打蛇隨棍上」，追問

自由黨與由該黨退出的議員所
成立的「經濟動力」是否有復
合的可能。大少強調，自己一
直都想他們回來，但又稱目前
的情況比之前複雜了，因商界
有部分人覺得「經濟動力」成
為了「超級保皇黨」，「政府
的提議無論對錯他們都會支
持」，「政府的立場就是他們
的立場」，「我們在預算案問
題是搞絕食的，這與他們的風
格很不同，他們回來可能會有
點格格不入的問題」。

■香港文匯報記者徐海煒

湯家驊訪歐講政改唔搵同黨
嫻姐愛做幕後未想出山

■責任編輯：袁偉榮　

反對派犯眾怒 吳志森顛倒是非 卓偉

備受排斥

意向未定

培養新人

嫻姐昨日在接受記者訪問時透露，在未來的選舉中，工聯會會採用「一帶
五」的「風車」策略，就像車公廟的風車一樣，以一個「大風車」，即「超級
區議員」議席為軸心，並帶動周邊的小風車，即5個地區直選議席，「上面的
風車轉得快，下面的小風車亦會轉得越快」，以產生更大的選舉力量，並可帶
動全港性運動，推動解決3大社會矛盾，包括人口老化、房屋以及就業問題。

嫻姐鄺大狀親授課
今年底的區議會選舉，工聯會將派出40人參選。陳婉嫻坦言，他們在各地

區有很多既年輕又有熱誠的人才，但到了立法會就是另一回事了，「合適的
人選要有更廣闊的視野、胸懷，和熟悉政府的政策」，但該會一直缺乏這些適
合處理立法會工作、幕後策劃等方面的政治人才。為了應付不僅是2012年，
還有2016年以至其後的各場選舉，工聯會屬下工會及地區在精挑細選下，推
薦了8名有潛質的從政者，參與第一期的「地獄式」的培訓課程，務求讓會內
的「best of the best」成為可參與更高層次政治工作的人才。

道德要求高能受壓
嫻姐介紹說，第一期的培訓於大半年前已經開始，首批8名學員由課程訓導

主任、前工聯會立法會議員鄺志堅和她擔任導師，而所謂「地獄式」培訓主
要分為兩大部分，首先是心理質素方面的準備及磨煉，內容包括其家庭能否
承受壓力，自己能否達到社會要求的從政者的道德標準，及培養其團隊精神
等，「如果這些基礎條件接受不了，就請你離開」。

邀官員學者講政策
其次為政策層面的培訓。嫻姐坦言，任立法會議員者，其政策研究水平的

要求要比地區工作高許多，故他們要求該8名學員參與許多政策的研究和討
論，如最近的公平競爭法等，就邀請了政府官員、學者同時參與，「我們下
了死命令，（學員）無論多忙都要出席，這是必修課」。

既然是「地獄式」培訓，嫻姐和鄺大狀對學員的要求十分高，如有一次學
員的出席人數少，鄺大狀就即時大罵道：「（今次）不來的，以後都不要再
來！」嫻姐坦言，自己也很體諒這些學員本身的工作也很忙，每星期更要抽
出大半日時間接受培訓，但這些訓練都是必要的。

■香港文匯報記者 徐海煒

潛心磨劍

■湯家驊將與何俊仁出訪歐盟。
香港文匯報記者鄭治祖 攝

■陳婉嫻透露，工聯會會以「超級區議員」為主軸，推動5個
地區的選舉。 香港文匯報記者徐海煒 攝

工聯會挑八幹將
地獄式備戰直選


